

Société d'histoire Sainte-Hélène-de-Breakeyville

La Société d'histoire Sainte-Hélène-de-Breakeyville est fière de vous présenter un autre des grands bâtisseurs de Breakeyville, monsieur René Lavertu.

René Lavertu est né à Breakeyville le 4 août 1909, la même année que la construction de l'église dont il était très fier. Il était le fils de monsieur Élisée Lavertu et de dame Marie Asselin. Il est né prématurément et comme les incubateurs n'existaient pas à ce moment-là, c'est le four de sa grand-mère, madame Pierre Lavertu, qui lui sauva la vie. Ce n'était pas sa dernière épreuve sur le plan de la santé puisqu'il fut atteint par la fièvre typhoïde dans sa jeunesse.

En 1936, il a épousé madame Jeannette Morin et de cette union sont nés quatre enfants, Guy, Marc-Auriel, Micheline et Jean. Il a fait ses débuts sur le marché du travail pour le compte de la compagnie John Breakey et a par la suite décidé de se partir en affaires. Il a été tour à tour, cultivateur (élevage de porcs), commerçant général, mécanicien-soudeur, entrepreneur-général en construction, propriétaire d'un moulin à scie et finalement propriétaire d'un terrain de camping.

Le moulin à scie a été en opération de 1932 et ce, jusqu'à la fin des années 70. Il a d'abord été exploité par Élisée Lavertu et par la suite son fils René a pris la relève. On y préparait le bois de construction (bois de charpente, planches, etc.). Le moulin est d'abord activé par la vapeur, remplacée par après par l'électricité. Le moulin a été démolé à la fin des années 80 pour être remplacé par le garage de Jean Lavertu, fils de monsieur René Lavertu.

En plus de tous ces métiers, monsieur Lavertu a trouvé du temps pour être inspecteur de la voirie en 1942 et maire de Breakeyville en deux occasions soit de 1947 à 1949 et de 1971 à 1975. Doté d'une bonne constitution, il a passé à travers deux infarctus, une fracture à la jambe, un doigt coupé et plusieurs autres accidents de ce genre. Même dans de dures épreuves comme les incendies, le vandalisme, le vol, monsieur Lavertu trouvait toujours le courage et les ressources pour recommencer bref il ne lâchait jamais prise.

Monsieur Lavertu était très imaginatif et il l'a très bien démontré avec la fabrication de plusieurs tracteurs sur



chenilles destinés au transport du bois et de la glace, la fabrication de son " snow plane " et celle de son tracteur pour ramasser les feuilles. Il a même réussi à transformer un vieux divan en traîneau à chiens et un réfrigérateur en bouilloire pour l'eau d'érable. C'était ce qu'on peut appeler un bricoleur pour ne pas

dire un vrai " patenteux ". Il savait faire beaucoup avec peu.

Un de ses passe-temps préférés était d'assister aux soirées du club de l'Âge d'Or afin de se réunir entre amis et s'amuser. Il a d'ailleurs été président du club de l'Âge d'Or de Breakeyville en 1987.

On ne peut parler de monsieur Lavertu sans mentionner bien sûr les Îles chez René, car c'était son oasis de paix pour ne pas dire son coin de paradis. Il adorait faire visiter son terrain aux nouveaux venus et ce, pour leur faire admirer ses fameux pins amoureux. Il aimait être entouré d'amis et de parenté sur son domaine, situé à Saint-Isidore, domaine qu'il avait acquis auprès de la compagnie John Breakey. Il a amené avec lui aux Îles, son petit côté cultivateur, comme en témoigne le jardin exceptionnel qu'il y avait aménagé.

Monsieur Lavertu a su s'impliquer dans sa communauté et a su transmettre sa joie aux gens qui l'ont côtoyé sans oublier l'esprit d'entrepreneuriat qu'il a légué à ses enfants.

Monsieur Lavertu est décédé le 3 janvier 2006 à l'âge de 96 ans.

La plus belle partie de ce récit est que ses enfants l'ont eu comme père, ses petits-enfants comme grand-père et d'autres personnes comme ami.

Ta petite-fille, Karine Lavertu